

# EL DEFENSOR DEL PUEBLO.

PERIODICO COMERCIAL, POLITICO Y LITERARIO.

*Fesucristo abria los ojos al Pueblo para enseñarle la verdad.*—TERTULIANO.

DIRIGENTE Y PROPIETARIO - RAFAEL M. BERMEO.

AÑO I.

Guayaquil, Lunes 27 de Setiembre de 1897

NUM. 12



## LA MASCOTA ALMACEN



DE FANTASIA Y NOVEDADES

Calle de Pichincha, casa del Sr. Game,

**Contigua al Banco del Ecuador**

ESTE ALMACEN SE ABRIRA

**EL 1. DE OCTUBRE PROXIMO.**

y en él encontrará el público un completo surtido de mercaderías en general. Recomendamos muy especialmente:

Sombreros para señoritas y niñas,

Sombreros Canotier,

Sombreros de paja de Italia lo mas fino posible

Capotas para señoras

Calzado, Botas de fina cabritilla para señoras,

Géneros para trajes, Lanas, Crespolinas, & &

**TODO A PRECIOS SÚMAMENTE BARATOS**

NOTA.—Estando próximas las fiestas patrias, y habiendo demanda de algunos artículos; ofrecemos vender en el zaguan de la casa donde esta nuestro almacén, SOMBREROS PARA SEÑORAS, desde la fecha.

**Valenzuela & Fuentes.**

### BA-TA-CLAN

Gran salón de Peluquería



Aviso.

Participo al Público y á mi clientela que desde esta fecha he trasladado mi establecimiento de Sastriera á las cochas del señor R. B. Jones, situada entre las calles de "Pichincha y "Luque."

J. Lombesida.

Guayaquil Sbre. 13 de 1897.

### Tablas de Robles.

De la mejor calidad y á precios sumamente módicos vende el suscritor.

Enrique Romero.

Guayaquil, Setiembre 13 de 1897.

### Novedades

Apertura en local provisional próximamente.

1-m Sbre. 13 de 1897.

## 'LA ESPOSICION'

Calle de Pichincha número 167.

CONSTANTE Y VARIADO SURTIDO DE

Camisas, cuellos, puños y corbatas.

Botas y zapatos de cabritilla.

Calzado para niñas.

Perfumería de las afamadas fábricas de Roy er Galled y Pinaud,

Elasticos para ligas.

Flecos de toda clase.

Casimires, paño inglés azul.

Hojas, fosfites y papel para flores

Coronas fúnebres.

Medias y medias medias.

Ferros, tafletes, cintillos y corcho para sombreros.

Pañuelos de lino.

Al llegar para las fiestas de Octubre, un variado surtido de artículos de todo gusto.

JOSE SALCEDO D.

Guayaquil, Setiembre 21 de 1897.

Ravachol en Guayaquil

Se compra toda clase de muebles; dirigirse al Hotel del señor Antonio Moya.

Setiembre 18 de 1897.

Atención.

Todo el que compre la casa que fué de Adolfo Robles, compra un pleito, y todo el que haga negocios con algunos de los bienes, todo será nulo. La heredera única

Maria Otilia Robles de Lara.  
Setiembre 15 de 1897.

L. G. del Castillo

PELUQUERO

Calle Pedro Carbo No. 117.

Esmero y puntualidad

Fricción y perfumería.

Colaboración.

MAS SOBRE GALÁPAGOS.

Es de resistirse á creer, que á tres días, apenas, por vapor, de nuestras costas, tengamos un Archipiélago dotado de riquezas naturales, completamente abandonado.

Nadie, antes del señor Gil y sus valientes compañeros, se había atrevido á hacer una expedición en regla: el pueblo se acostumbró á mirar esas islas, como una especie de morada infernal, en donde se cometen toda clase de crímenes y abominaciones, que será sepultado algún día por el fuego del cielo, como las ciudades maldicidas del Evangelio.

Los que esto escriben tienen en su poder narraciones tremendas, pero verídicas.

Allí se habla de fusilamientos sin cuento, individuos azotados que mueren en los calabozos, mujeres latiguedas, niñas de ocho y nueve años, estupradas, abusos y tropelías innumerables q' sublevan el ánimo.

Que en los tiempos del negro progresismo, quedarán impunes tan horribles atentados, en buena hora, porque según voz pública, socios de la empresa eran las principales autoridades; pero hoy, que nos rigen instituciones liberales, debemos suponer toda equidad en nuestros tribunales.

Es preciso, pues, que se levante un sumario en forma, para la averiguación de los crímenes que se denuncian, y el castigo de sus autores, porque no somos locos ni malos para constituirnos en encubridores de semejantes infamias.

Mándese, además, una autoridad, que de verdaderas garantías á los que querían ir á establecerse á esos lugares, proporcionándoles un número suficiente de soldados para que los apoye.

Hay más todavía: se dice que allí existen más de ciento cincuenta rifles.

El referido Archipiélago, sería una espléndida estación naval, en caso que cualquier escuadrilla revolucionaria intentara apoderarse de ese territorio: allí encontrarían armas, víveres y gente; fuera oportuno tomar las medidas preventivas, para evitar una sorpresa.

El Otopaxi: ó cualquier otro vapor fletado por el Gobierno, debe hacer un viaje quincenal á esos sitios, y con viene, además, fomentar á todo trance, una inmigración, para que la civilización arroje todo resto de barbarie y ferocidad, y los actuales moradores no sean considerados como hordas de salvajes antropó fagos.

No es excusa ni pretexto para cometer crímenes, la inseguridad en que se vive en aquellos territorios y el derecho de la propia conservación: para ello envía el Ecuador mandatarlos que lo representen y hagan respetar las leyes.

Pronto publicaremos los nombres de las personas asesinadas, con sus respectivos nombres y nacionalidades; el de los hombres y mujeres flagelados; daremos cuenta en un folleto, de todas las atrocidades cometidas en años anteriores.

Se nos asegura y resistimos á creerlo, que cincuenta y tres muertes son las cometidas,

por uno solo, con su propia mano.

Al ser esto cierto: nos preguntaremos, cómo la tierra no se ha abierto, para tragarse á semejantes monstruos de la humanidad, y más que todo: si hay ó no entre nosotros sancción legal, y por qué nos mostramos tan estrechos respecto de cualquier vulgar malhechor á homicida?

Lo voz de las víctimas sacristicadas, clama venganza desde su tumba, á los representantes de la justicia sobre la tierra.

El Agente Fiscal, está llamado á averiguar los hechos y proceder como lo determinan nuestras leyes al respecto.

Exploradores.

REVISTA DE LA PRENSA.

«EL TELEGRAFO.»

Endereza un editorial á la Sociedad «Hijos del Trabajo» comentando la carta que dirigió su Presidente á nuestro Director, en la parte que censura la conducta de la Prensa, con motivo del acontecimiento de 21. Opina que la Sociedad necesita instruirse en Nociones de Física y Química aplicables á la industria, de Matemática, Historia Natural, Historia Patria, derechos y deberes del ciudadano, etc.; y concluye aconsejándoles amistosamente, correr un veloz al odioso asunto.

En su sección telegráfica, noticias del interior. En Exterior su servicio de la vía Galveston, crónica variada é interesante. Concluye su número con el discurso místico pronunciado por el doctor J. Félix Roussilhe en la benedición de los primeros estantes de la Merced.

«EL GRITO DEL PUEBLO.»

En su edición de ayer trae en «Página Literaria» cinco bonitos artículos que tratan: el 1º sobre Oscar Wilde, conocido escritor humorístico, en New York y Londres, á quien despus de su prisión, la sociedad inglesa ha cerrado las puertas; y la de París abiertóselas en su hospitalario recinto, concediéndole las columnas de uno de sus más importantes periódicos. El 2º titulado «Desuagios académicos», sobre un artículo hiriente al sentimiento americano, publicado en «La Revista Hispano Americana» de New York, por el literato español Eusebio Blasco. El 3º dedicado al explorador del mar polar Nansen. El 4º «Baldia Moldava» sobre tema interesante. Y el 5º sobre «La Moda» aplicada al luto. Composiciones agradables.

En su servicio de Cable, algunas noticias de Norte, Sud-América y Europa.—De sus canjes del Sur toma apuntes sobre los sucesos recientes.—En Interior da cuenta de un crimen cometido en el sitio de Gualavi, distante dos y media leguas de Pueblo Viejo. Victoriano Navarrete, aprovechando del sueno de Silverio Malagon se le acercó y amarró con toda seguridad; descargó sobre él un terrible machetazo, que le dejó exánime, fugado en seguida. El criminal demostró mucha sangre fría.—De Bahayugo refiere haber puesto en libertad á M. Pachere, sin ninguna fórmula legal; con la sola retractación de sus declaraciones.—De Ventanas: la co-

lecta de fondos que están haciendo los vecinos para abrir una nueva trocha que evite dos ó tres cuestras hasta Guano. Insinúa la idea de que el Gobierno vote \$1, 4,000 para mantener en buen estado el camino á la Sierra; cosa que ojalá se llevara á cabo.—De Vinces: que próximamente será colocado el reloj público en la torre; y censura la conducta de los trasnochadores que abundan con sus guitarras, bandurrias etc.—De Catarama: sobre la labor del círculo caído, que se prepara á trabajar con ahínco en las elecciones para consejeros, y tiene distribuidos de antemano los empleos.—Crónica variada cierra el número.

«EL ANZUELITO»

En su primera columna trae un artículo sobre la salud del pueblo y la conveniencia de la paz. Inserta un artículo de «La Prensa Libre» de Costa Rica, sobre «Protección de la Prensa». Benéficas enseñanzas al pueblo, en las que condena el vicio. Reprocha á los dueños de casas que han subido el precio de arrendamientos, codiciosamente. La misión de la mujer, fundada en el carácter y actividad. Un viajero misterioso ó relación de un hecho ocurrido con un ventrílocuo en uno de los hoteles de París. «A granel», termina el número con algunos apuntes literarios.

DE TODAS PARTES

ECOS DEL MUNDO.

Un distinguido diplomático en Londres ha asegurado al corresponsal de «El Herald» que los Estados Unidos, no han enviado á España el ultimatum.

«El vapor «Ica», con 10 hombres de tripulación y 50 pasajeros austríacos tuvo una colisión con el inglés «Tirias» á la entrada del río Shimara, hundiéndose ambos vapores rápidamente, á presencia de millares de personas que contemplaban el suceso con viva ansiedad. Solo sobrevivieron á la catástrofe el capitán del «Tirias» y siete viajeros.

Los insurrectos al mando de Haddh Mullat, en buen número y organizados, asaltaron por tres veces al campamento inglés del General Blood, á la vez por tres costados diferentes.

Llegaron hasta el lugar de los cadáveres.

Se teme una inminente revolución en Haití. Hay motivos para desconfiar de su presidente Agustín Simón Sauti; inepto para una situación difícil.

La señora Marina Rical viuda de Rical, cuyo esposo dió la primera voz revolucionaria en Filipinas, se encuentra en Filadelfia. Está alegando elementos bíblicos y gen'e para enviarlos á Japón.

Se proyecta trabajar de acuerdo con los insurrectos de Cuba, creando una Junta al efecto.

—Es escandaloso el monopolio del alcohol y el tabaco en Buenos Aires; el primero ha subido á 45 centavos litro.

—Don Carlos ha manifestado públicamente que España debe abandonar Cuba. Ha lanzado una carta en que dice cuenta con más de cien mil hombres de su lado, y se muestra firme en sus propósitos de subir al trono.

—El anarquista Sanja que frustró su tentativa de asesinato contra el Jefe de Policía de Barcelona, ha sido abuelo por la Corte Suprema de Madrid.

—La Reina se niega á firmar los decretos del Ministro de Hacienda, por la excomunión que fulminó contra este el Obispo de Mayorca; lo que ha dado lugar á su renuncia.

tado Pergett solicitó la nulidad de la elección del doctor Kethein Presidente de la Cámara baja, candidato de la oposición.

—La conferencia entre el Ministro Woodford y el Duque de Tetán no da mayores resultados todavía. El Ministro se muestra decidido porque se conceda á Cuba justicia junto con la paz; ofrece el apoyo de los E. E. U. U. y termina, dice: «que si la guerra no termina, país adoptará la resolución más conveniente».

—La Cámara de Diputados en Lima ha negado la moción de que el periodo Constitucional sea de seis años.

—Los médicos que adquirían títulos universitarios en Londres, París, Berlín, Viena, Bruselas y Roma podrán ejercer su profesión en el Perú, según decreto aprobado por el Congreso.

—El Delegado cubano señor Agüero fué obsequiado con un banquete en Rio Janeiro, en su despedida para Montevideo.

—El Representante del Sindicato Ingles en Rio Janeiro llevará á cabo el arriendo de ferrocarriles por seis millones renunciando á la garantía exigida.

Exterior.

CHORRILLOS

A las once y veintitrés minutos de la mañana del 20 de los corrientes, momentos antes de partir el tren para Lima, se sintió un movimiento de tierra, de trepidación, de abajo arriba, muy brusco y de intensidad y frecuencia alarmantes. El fenómeno duró poco más ó menos veinte segundos.

Muchas paredes han quedado cuarteadas, inclusive los cuatro ángulos de la plaza de abastos.

Las botellas de todos los escaparates de las bodegas han caído al suelo; siendo de más consideraciones las pérdidas en la «Botica Popular». Em presa de Gas en donde se han desprendido las arquerías de las puertas; la Estación del Ferrocarril y los ranchos de los señores Borda y Delaude.

Una gran nube de polvo invadió la población; del lado del cerro con más intensidad. A la parte del camino de Lurín se ha desplomado aquel.

Desgracias personales solo hay que lamentar la de Petronila Mora, que le cayó un madero desprendido de la puerta al salir de su habitación, el cual le ocasionó una rotura en la cabeza; y la de Petronila Meza, quien recibió una quinceña ó en la cabeza también y quedó lesionada.

CALLAO

Dos remezones se sintieron á las once y 15 minutos en el mismo día.

El segundo alarmó justamente á los vecinos, que abandonaron sus casas y se prosternaron en las calles; dando un aspecto á la población por demás conmoveloro.

Paredes, vidrios, espejos, botellas se han hecho trizas en la mayor parte de los edificios.

En la calle «Marco Polo» una mujer fué acometida de ataque nervioso, atendiéndose en seguida en la botica «Ochallaca».

En la factoría del «Aguila» resultaron tres peones contusos, con ocasión de haber caído de varios fierros; y en la del «Ferrocarril Inglés» ocurrió un caso idéntico.

Roberto Pumaroca, menor de doce años, fué extraído de los escombros con varias lesiones. María Ortiz inquilina de la calle Washington, recibió una pared en la cabeza, que le causó lesiones; José Stevenson de 70 años, en momentos que huía quedó sepultado bajo

una pared que le cayó; fué extraído, notándosele algunas lesiones en la cabeza y el cuerpo.

El frontispicio de la iglesia de Santa Rosa, sus paredes y columnas han sufrido desviación; el edificio amenaza desplomarse.

Y BARRANCO.

Las paredes de la estación balnearia están de todo en todo cuarteadas; el edificio del Cable, los ranchos de los señores Cabrerizo Accinelli y otros, han sufrido bastante en sus paredes y vidrieras.

Cerca de Chorrillos, ha caído al mar un gran pedazo del barranco, coloreando el agua.

MALA.

A las 11 y 25 a. m. se sintió fuerte temblor: repetición instantánea: ninguna desgracia.

CASA BLANCA.

A la misma hora, duró siete minutos — Oscilación: Norte á Sur: viento recio: sin desgracias.

CHINCHA.

A la misma hora: duración de diez á doce segundos: igual oscilación; ninguna desgracia.

TAMBÓ DE MORA.

A la misma hora, lijero, durando quince segundos; no han ocurrido desgracias.

PISCO y CAÑETE.

A la misma hora; duró en este último punto de 25 á 30 segundos; oscilación igual, sin desgracias.

MOLLENO.

No se ha sentido nada en el Sur.

PAITA.

Tampoco ha ocurrido movimiento en esta parte Norte.

Hechos diversos.

La Villa de Oporto

Calle de «Pedro Carbo», número 107 Casilla n° 192.

A este acreditado establecimiento acaba de llegar por el último vapor variedad de vinos legítimos de Oporto y Francia, entre ellos se encuentra el sabrosísimo bitter GASCARILLA ANTIPALUDICO.

Para cualquier pedido de dentro ó fuera de la República dirijirse al dueño. Claudio G. Roza.

ACLAARACION

El señor escribano Hernández que estuvo presente á la rifa de una muñeca hecha el día viernes en el salón del señor Matos, situado en la calle «Clemente Ballén», asistió como particular y no en ejercicio de su empleo.

Hacemos esta aclaración á solicitud del interesado.

PERJUICIO

En la noche de las vísperas de Mercedes, dos pilluelos volcaron dos charoles de dulces en la calle «San Alejo», y corrieron.

ROBO

Anoche, de nueve á diez, se perpetró un robo en la platería de José L. Carrión, en la calle «Colón» número 168. La Policía tiene conocimiento del asunto, y el Jefe de Policía investiga el hecho.

SIN DUEÑO

El oficial Escalante condujo una caja á su cuartel, por haberla dejado abandonada en la calle, un cargador que no tenía el pase respectivo.

ALACRAN

Hermoso fué el que llevó anj;

Inserciones.

PRIMERA CONFERENCIA PARA La Sociedad "Hijos del Trabajo." POR EL Dr. FELICISIMO LOPEZ. (Continuacion).

Hipnotismo, Magnetismo y Espiritismo, no son en mi concepto, sino ramas de una misma ciencia, que a estas horas hace extraordinario progreso en el mundo civilizado. El primero, estudiado y practicado como le hacen los discipulos de Braid, Cerco, Maurin, & c.; y el segundo conocido ya en la antigüedad por los Indus y los Egipticos, y en los tiempos modernos por Mesmer, Deleuze y sus secuaces, consisten en la produccion de fenomenos extraordinarios y admirables, ya con un fin curativo o de simple entretenimiento, ya con la transmision de corriente fluidica humana a través de un organismo apropiado. Distintos son los metodos y manipulaciones que se han seguido para la practica de tales fenomenos; pero por ahora quiero prescindir de ellos, para concretarnos tan solo al Espiritismo.

En el año de 1848 comenzaron a llamar la atención entre la familia Jox de Rochester, E. E. U. los ruidos, golpes, movimientos de mesas y demás objetos, que se producian sin la intervencion de ninguna persona humana. Se notó que a donde iba la niña Catalina Jox, de 10 años de edad, se producian golpes repetidos y fuertes en las paredes, puertas, muebles, & que tenía alarmados a los habitantes de la casa; pero al fin se vino en conocimiento de que esa causa desconocida é invisible era inteligente. Mas, me preguntareis, de qué método se valieron para obtener ese resultado? De uno muy sencillo que voy a exponeros.

La niña observó que esa causa oculta respondía a su pensamiento, pues cuando ella daba una palmada el ruido repetía también un golpe, si ella daba dos también el ruido dos, si, tres, etc. Entonces la niña y un joven pariente suyo convinieron con la causa desconocida y misteriosa en que un solo golpe indicaría sí, tres golpes no y dos la duda ó ignorancia de la cosa, y de este modo comenzaron una serie de preguntas que fueron contestadas en el acto satisfactoriamente. Pero este medio era muy tardío para la ávida curiosidad con que deseaban ser contestados, é idearon ir repitiendo las letras del alfabeto

países extranjeros el asunto, hoy se ha tratado de hacer inscribir una escritura de arrendamiento de las citadas minas, atropelando la misma orden del Jefe del Estado, que corre inserta en «El Registro Oficial».

Es una sorpresa escandalosa y lesiva a los intereses nacionales; la que muy á tiempo ha sido rechazada por algunas autoridades locales, originando por consiguiente, la formal protesta del Ejecutivo.

Se acabaron ya esa clase de especulaciones que se hacian en tiempos anteriores, hoy impera el régimen de la honradez y justicia, por lo tanto era de esperarse que fuera como ha sido rechazado el lesivo contrato, de lo cual nos alegramos.

TEATRO

Lleno completo tuvo el sábado, que se dió la función á beneficio de la bomba «Unión». Nos privamos de hacer la revista, porque la compañía Catalá-Espí ha dado en el costumbre de olvidar que se publica nuestro diario, y que debe enviarnos las localidades con puntualidad.

ERROS

Narciso Pausilla fué reducido á prisión por embriaguez y faltamiento de palabra al sargento Mancilla.

Ramón Zagua y un marinero trabaron pendencia y se dieron de golpes en la calle de «Franc». Ambos tenían su punta de Noriega.

Juan Sessi maltrató en su tienda número 245 á un individuo que se negaba á abonar 50 centavos de licor.

Diez y seis contraventores mas visitaron la reja durante las últimas 24 horas, por distintas causas.

MUERTE REPENTINA

Rafael Guarderas murió repentinamente en su cuarto N° 58 de la calle Santa Elena.

En el antecuarto se verificó ayer el reconocimiento del cadáver.

TREN

Llegó anoche de su viaje de recreo, las siete y media.

Se nos asegura que hubo mucha concurrencia.

Avisos del Día.

SOCIEDAD HIJOS DEL TRABAJO

Se suplica á los miembros que componen esta Institucion, se sirvan abonar cuanto antes sus recibos de cuota mensual, lo mismo que los de inscripción y título; pudiendo ocurrir por ellos á la Sastrería del señor Miguel Alburquerque, calle de «Pedro Carbo», ó donde el señor Eleodoro P. León, calle de «Villamil» N° 44.

Se pone este aviso porque el cobrador no los encuentra muchas veces en sus casas por hallarse éstos en sus trabajos. Guayaquil, Setiembre 27 de 1897.

El Secretario.

nue dando conferencias en la Sociedad, y de preferencia la que tiene preparada sobre la revolución francesa; se cambiaron algunas opiniones al respecto, pero se resolvió señalar para tal conferencia el próximo martes 28 en el salón del Colegio San Vicente.

Terminó la sesión á las tres y media.

ALAMBRE

Un caballero que paseaba en uno de los carnos imperiales por la calle del «Chimborazo», sufrió anoche un fuerte alambrazo en la cara ocasionando una pequeña herida.

Uno de los alambres que están tendidos para el servicio telegráfico está muy bajo, que roza á los transeúntes que van en el carro de esa línea.

Traslado á la Empresa.

REVOLUCION FRANCESA

Debiendo la Sociedad «Hijos del Trabajo» dar el Martes 28 del presente la conferencia sobre la revolución francesa, se encarga á las personas que deseen concurrir se sivan acercarse á casa del Sr. Miguel Alburquerque, calle Pedro Carbo, intersección Colón, á proveerse de la respectiva tarjeta de entrada.

LOTERIA

Razón de los números premiados en el 10º sorteo que celebró ayer la «Junta de Beneficencia Municipal».

Table with 2 columns: Number and Amount. 1ª suerte 28.900 S. 1000, 2ª " 24.405 " 50, 3ª " 24.630 " 20, 4ª " 30.110 " 10, 5ª " 31.500 " 100, 6ª " 30.022 " 10, 7ª " 25.092 " 20, 8ª " 27.242 " 50, 9ª " 35.683 " 50

Todos los números terminados en 30 tienen un sucre por asimilación.

SOLAS

Dos mujeres que andaban solas tarde de la noche, fueron enviadas al local de Policía por los agentes del orden.

SORPRESA ESCANDALOSA

No podemos calificar de otra manera, la que se ha pretendido llevar á cabo para burlar una resolución que fué sancionada por el Ejecutivo.

Nuestros lectores conocen el asunto minas de materias bituminosas de Santa Elena, y también los decretos revocaciones y acuerdos últimos de la Asamblea y el Poder Ejecutivo, con el objeto de contratar ventajosamente y proporcionar mejor entrada al Erario.

No obstante de haberse con vocado licitadores para dar en arrendamiento esas minas, y comunicarse á los agentes diplomáticos del Ecuador en los

Antier á las 9 p. m. sus deudas depolarban su périda.

Este suceso así amargo, hará tener más prevision á las madres de familia para cuidar de sus hijos y no ocuparlos en quehaceres impropios de la edad.

EL CONSULADO

Del Ecuador en Valparaiso, lo desmbarca el señor Isidro J. del Camino, que tiene á su cargo actualmente la Secretaría de la Comandancia de Armas de esta plaza.

Felicidades al RATER del Campo.

RATERITO

Manuel Avilés fué capturado en el vaque por «Colón» por un inspector de policía por haber sido escapado de la casa en donde servía en Durán con una caja de ropa.

RECEPCION

El señor Irving B. Dudley, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de los Estados Unidos de América cerca del gobierno del Perú, fué recibido diplomáticamente por el Jefe de «La Nación» de Lima, en la tarde del 20 de los corrientes.

CARTA

Damos cabida en esta sección de la franca y modesta correspondencia de un hijo de la clase por que venimos abogando, para que sea el pensamiento que domina á nuestro pueblo; es como sigue:

Naranjito, Setiembre 16 de 1897. Señor don Rafael M. Bermeo.

Muy señor mio:

He leído con interés los principios de «El Defensor del Pueblo» periódico del cual es usted Director, y cuya doctrina nos conducirá á gozar de esa vida predicada por Jesús-Cristo.

Yo como humilde labriego y sin ninguna instrucción, no puedo contribuir en nada al mejoramiento de nuestra propia situación, pero me lleno de gozo y gratitud cuando aparece un apóstol que, como usted, se propone defender los derechos de la clase obrera que con sus labores de campo sostienen todas las clases sociales.

Ojalá desde hoy vivamos en el corazón de la sociedad, y voy á usted por esto mi anticipada gratitud.

Siempre S. S

Mannel M. Sanchez.

Cumplo de esta manera con nuestro programa de proponer, entre otras cosas, al desenvolvimiento de las facultades intelectuales de la clase obrera abriendo campos nuevas colonias para sus nobles concepciones.

Continúen así, alleguen su confianza y vengán á levantar su frente en la atmósfera de los conocimientos humanos.

«HIJOS DEL TRABAJO»

Celebró sesión en la tarde de ayer á la una.

Concurrieron todos sus socios; y la Junta General después de tratar sobre varios asuntos importantes, nombró una comisión compuesta de su Vicepresidente Sr. Fidel Mosquera, secretario Rafael M. Bermeo, Tesorero Eleodoro P. León y vocales Francisco de P. León y Luis F. Negrete, que se encargará de formular el programa de las fiestas del 9 de Octubre y disponer convenientemente lo necesario, para que la Sociedad se presente con toda la gala y dignidad que le competen.

La mayoría de los socios pidió que se inste al doctor Xiqués Arango para que conti-

tier una beata, en su manta, al templo de San Alejo.

Alguien se lo hizo notar, y sacudió su manta, pero cayó en la de otra que estaba cerca, y ésta lo echó en otra; luego el animalito tuvo á bien esconderse para no servir de blanco de las miradas y llamar más la atención.

PIANOS

Tres, ambulantes están en el cuartel de Policía, por haber estado divirtiéndose anoche pasadas las horas de costumbre, sin permiso de la autoridad.

ROBO

En la tienda de Agustín Bruneto sita en la esquina de las calles «Chimborzo» y «Clemente Ballén» los cacos sustraieron el jueves cerca del anochecer, un reloj, un collar, un par de artes de oro, una esterlina y \$1. 200 en billetes.

Se le sigue la pista á los perpetradores.

ESCANDALO

Mayúsculo formaron Rosario Avilés y Margarita Correa, en sus habitaciones de la calle de «Industria» n° 20 y 22.

La Policía no pudo apresarlas, porque se refugiaron en sus cuartos, pero las notificó á la Policía.

POR VAGO

Fué recogido un menor que andaba al acaso en altas horas de la noche.

ACCIDENTE

Desconocido accidente acometió en la tarde del sábado en el Malecón, frente á la portada de la plaza, á una señora, que cayó repentinamente convulsionada, arrojando de sus labios un líquido blanco y pestilente como el alcohol.

El señor Comisario municipal dispuso que fuera trasladada al hospital civil.

CAIDA

Una señora distinguida de nuestra sociedad tropezó al subir el portal de la casa de la familia Sánchez, situada en la esquina de las calles «Pedro Carbo» y «Municipalidad», y cayó, dándose un fuerte golpe en el costado.

Hubo personas que vieron caer á la señora y la dieron su mano para levantarla.

Ocurrió el sábado á las seis p. m.

DESGRACIA

El viernes por la tarde ocurrió una desgracia en la quinta del señor Matías Eñalada.

Un muchacho de siete años fué á encender la lumbre para preparar la comida; en el momento en que iba á mojar una mecha en kerosene, la boilella que tenía en la mano se le deramó en su vestido, y al inflamarse el fósforo lo hizo tan cerca de sí, que instantáneamente se vió abrazado por las llamas de su propia ropa.

A los gritos del muchacho su familia fué á verlo, lo encontró en tan difícil situación y lo atendió, pero ya era tarde; estaba postrado.

Folletín.

El Emisario

NOVELA CUBANA

POR

D. FRANCISCO CALZADANO

CON UN PRÓLOGO DE

D. ANTONIO GUITERAS.

III

ENRIQUETA

Imposible! Jamás he visto letra de ella. Entonces, tuve una idea bahesperiana, que me idea á lo que no faltaba más que la publicación, para que me immortalizara. Enriqueta.—Veamos esa idea. La voz.—Puse en un pliego un signo de interrogación entre dos parentesis, que es lo esto, todos los hacen iguales, y ceñido en forma de carta, la envié á

Enrique de parte de Josefina, con un criado de ésta; cuatro duros tuve que darle al muy perrito; por el mensaje y el silencio. A poco llegó la contestación escrita en el mismo papel, que intercepté y que decía simplemente:

«Esta noche en el baile de la condesa de Riosoco, hablaremos.»

Di su debido curso á la carta, y me presenté en el srao antes que nadie, pero no que llegar para ver á alguien apretado amorosamente una mano ó imprimiendo en ella un beso sonoro.

«El dueño de la voz, como para unir la acción á la palabra, en un besonero en la mano de alifanf que se había de unir á la suya; Enriqueta se molestó y le dice:—¿Que hicistes después?»

La voz.—Cité á Bailar á Josefina, no me separé un momento de ella, y conseguí que nadie pudiera hablar hasta que la senté en lugar conveniente, esto es, junto á la cortina del gabinete. En seguida di la vuelta para meterme en éste; antes que llegara á ocultarme tras la cortina, ya un joven triguero y de

pelo crespo, se hallaba junto á ella.

Enriqueta.—¿Sería Enrique?»

La voz.—Sí; ese detestable Enrique.

Enriqueta.—Detestable, ¿por qué?»

La voz.—¡Oh!... no sé, pero, á decir verdad, lo encuentro detestable... ¿que quieres? Triguero, crespo, con el dedo índice de la derecha, trinchado, y luego una berruga en la nariz que le hace tan poca gracia. Figúrate una cara con berruga junto al hermoso rostro de Josefina, el clavel junto á la flor de muerto, una poeta de Zequeira con un epígrafe de Rey Aguirre.

Enriqueta.—Nada de eso lo hace detestable.

La voz.—Hay más; hace algún tiempo fué rival mio; nos disputábamos una muchacha del barrio de Campeche, llamada Elvira, y el muy soez buscó el modo de ganarme la partida.

Enriqueta.—Ahora lo encuentro adorado.

La voz.—[Un hombre á quien he visto hablando con el Trinitario]

Enriqueta.—¿Qué animal es ese!

La voz.—¿Cómo? ¿no sabes quién es el Trinitario? Un rapto, por que eso, un sicario, que el año pasado cuando la revuelta, mató francese como chinchis; pero, ¿cómo habías de saberlo, niña inocente, guardada bajo la mirada cariñosa de tus padres, como la perla oculta en la concha que natura...»

Enriqueta.—Basta, basta, ¿qué pasó en el baile de la condesa?»

La voz.—Pues mira, pasó que no pasó nada, ó que no puedo decirlo exactamente, porque al ocultarme tras la cortina, ya la conversación se había animado entre los dos.

Enriqueta.—Luego nada has descubierto.

La voz.—¡Oh! sí; todo lo que querías saber. Hay un complot entre los dos y lo prueba que... Enrique concluyó con estas palabras: «Josefina, si así lo haces, los dos triunfamos; Eulalia será mía y Mr. Jules será tuyo.»

Enriqueta.—¿Cómo es á Mr. Jules á que me amó? Miren la máscara muerta... y decla el filo Gerundino... vamos, esto es muy singular!

La voz.—¡Oh! sí es muy singular, Enrique se levantó en aquel momento, con aire satisfecho; en el semblante de Josefina se notaba el mismo ademán de confianza en el triunfo.

—Te casaré con Mr. Jules, dijo Enrique.

—Te uniré á Eulalia, respondió Josefina.

Ahora bien, ¿qué secreto posee Josefina para prometer tal cosa? No sé, pero sí duda uno muy grande. ¿Qué resorte puede mover Enrique para el éxito de su plan? Lo ignoro; pero ciertamente es uno muy fuerte. En ambos se notaba la más firme convicción. Enrique es...»

(En este punto el dueño de la voz acerca sus labios á la reja con el objeto de besar algo; la niña advierte su intento y trata de evitarlo, mas no lo hace á tiempo y el dueño de la voz le planta un beso entre la nariz y la mandíbula inferior.)

Enriqueta.—Pues es preciso que haga una cosa. Ernesto es preciso descubrir sus resortes y analizarlos.

La voz.—¿Y que interés te mueve?

TALLER DE



SASTRERIA

TEODOSIO URREA

Este acreditado establecimiento cuenta con los más finos materiales para hacer toda clase de trabajos de Sastrería, como ternos, levitas, chaqueta, fracs, etc., etc., á la última moda; podes variedad de casimires, paños cheviot, etc., capaz de gustar al más exigente capricho.

Ofrezco entregar en el menor tiempo posible cualquiera obra que se encomiende á este taller, por contar con buenos operarios.

TEODOSIO URREA.

Guayaquil, Sba. 22 de 1897.

Hojalatería y Lamparería

ELEODORO P. LEON  
Calle de "Villamil" No. 44.

Estando completamente reinstalado, ofrezco como siempre á mis clientes y al público en general, cumplir con toda prontitud las obras que me encomiendaren en el ramo de Hojalatería. Tengo de venta vidros planos para cuadros; labrados y de colores para Mamparas, Belgas superior calidad.

Medidas desde 12x16 á 40x44 por cajas de 100 pies \$ 16.00

Precios de cada uno cortados en el establecimiento:

Pulgada Inglesa	S.	Pulgada Inglesa	S.
12 por 16	30	28 por 32	2.60
14 18	40	30 34	3.20
16 20	60	32 36	3.20
18 22	80	34 38	4
20 24	1.10	36 40	5
22 26	1.40	38 42	5.50
24 28	1.80	40 44	6
26 30	2.20		

Especialidad en Faroles avisos, id. para alumbrado público, id. para Plazas y Parques, id. para tentales de cacao, Cañerías, Lavaderos y embudos para aguas lluvias.

Los precios son módicos y cuento con operarios entendidos. En el ramo de Lamparería se encontrará como antes un surtido completo de lámparas, quinqués, bombas, tubos, mechas y mas accesorios.

NOTA—Se necesita constantemente operarios y se pagan buenos salarios; las manufacturas de la tienda no se venden por la calle.

Guayaquil, Setiembre 13 de 1897.



Oficina de Cobros.

CASILLA N. 357

El infrascrito ofrezco al público sus servicios, para encargarse de toda clase de cobros, ya sea de Letras ó Bancos, Comercio, Tesorería, Planillas, Cédulas, intereses de acciones, Bonos, Recibo de Tesorería, de arriendos y documentos por cobrar.

Adelanta fondos con módico descuento, por Letras aceptadas ó documentos del Gobierno por créditos reconocidos.

OFICINA PROVISIONAL,

en almacén "LA EXPOSICION" propiedad del señor José Salcedo D. calle de «Pichincha» N° 167

Z. Guillermo Balda.

Guayaquil, Setiembre 13 de 1897.

Pedro Gamez & Ca.

Calle de Clemente Ballén números 13 y 15.  
NUEVO SURTIDO PARA EL 9 DE OCTUBRE

Casimires y Corbatas,  
Camisas, cuellos, y puños,  
Medias y calcetines,  
Pañuelos y camisetas.

Perfumería fina y un variadísimo surtido de artículos de lujo y fantasía al alcance de todos.  
Ricos y pobres, á sustrite de lo necesario en la calle de «Clemente Ballén» 13 y 15

Pedro Gamez y Ca.

Guayaquil, Setiembre 21 de 1897.

ESPECIFICO DEL ORO

DE HARVEY  
CELEBRE REMEDIO INGLES  
CURA INFALIBLE

Para la curación rápida y radical de la IMPOTENCIA, DERRAMES SEMINALES y toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES, durante la juventud, la virilidad ó la vejez. Este específico curará cuando hayan fallado todos los demás remedios. El es un medicamento que cura todos los casos de DEBILIDAD DEL SISTEMA NERVIOSO, IMPOTENCIA parcial ó total, POSTRACION NERVIOSA, CONSUNCION, ESPERMATORREA ó DERRAMES SEMINALES, toda clase de DEBILIDAD EN EL ORGANISMO, como falta de VIRILIDAD y enfermedades de los ORGANOS GENITALES.

Es un específico infalible en todos los casos

Este específico se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros Comerciantes de Drogas y Boticas.

Preparado por sus Proprietarios

HARVEY Y CIA.

247 EAST 32 DE STRET NUEVA-YORK. E. U. A.

Calle «Pichincha» casa del Sr. Francisco Coronel,  
 Importador de Drogas de Quito, Sastria, Manos finas de buñero, Articulo de un surtido, y variedad de mercadería de otros artículos.  
 Guayaquil, Setiembre 27 de 1897.

SAN SINGS Y CIA

EN EL ALMACEN N.º 168

Miguel G. Hurtado

Hay constantemente: juegos completos de muebles de Viena, ricamente tallados. Espejos para salones.

Alfombra para piso.  
Columnas para floreros.

Floreros, laboratorios, candelabros  
Ptilenas, Misteleros y juegos de Pomas de cristal.  
Catres de metal y de hierro para matrimonio.  
Catres de hierro de una plaza.  
Cornizas y ganchos dorados.  
Mecitas y jaulas doradas.  
Arañas de cristal para gas.  
Roperos de bejuco

PARA MILITARES Y BOMBEROS

Paño blanco, grana y azul.  
Botones dorados finos con las armas de la República y con granada.  
Botones dorados con letrero para bomberos.  
Galón de oro y de plata de varios anchos.  
Trencilla y cordón dorada.  
Franela punzó y blanca.

Continuamente se renovan los artículos de este acreditado Almacén  
Guayaquil, Setiembre 13 de 1897.

José Guillamet

En este establecimiento

“LA JUVENTUD DEL GUAYAS”

en la calle de «Pichincha» No. 111-113, próximamente exhibirá el gran surtido de artículos de novedad, que acaba de recibir.

CASA FUNDADA EN 1876.

Guayaquil, Setiembre 13 de 1897.

DANIEL EGAS,  
Pintor y Dorador

Tiene la honra de ofrecer sus servicios al respetable é ilustrado público de esta ciudad.

Hace to la clase de trabajos modernos; da lecciones de dibujo, á domicilio y á precios módicos

Especialista dorador de marcos para retratos, al óleo y para cualquier otro objeto.

Su larga practica y su antigua y numerosa clientela son su mejor recomendación.

Oficina: calle «Laque», 203 A. entre Boyacá y «Chanduy»

ANTIGUA AGENCIA FUNERARIA.

—DE—  
TIMOTEO SUESCUM

ESTABLECIDA EN EL AÑO DE 1878

Esta acreditada Agencia establecida en la calle de la Municipalidad N° 244 acaba de recibir por el último vapor un nuevo y selecto surtido de artículos funerarios, como cargaderas niqueladas, chapetas, placas, letras, franjas y más útiles necesarios para este ramo. Esta Agencia proporciona todo lo concerniente á una mortuoria, como elegantes cajas, pedestales paño, candeleros, ceras, fajas, carroza, carros ó coches arreglos de Iglesia, como tumbas para adultos ó párvulos & c.

Sin engaño ni bombo ofrezco al público cajas mortuorias desde el precio de \$1.160 para adelante. Esta Agencia también proporciona lápidas, marcos para bóvedas, coronas fúnebres; y se encarga de efectuar exhumaciones y viáticos corriendo con todos los trámites necesarios.

Servicio esmerado á toda hora del día y de la noche, precios sumamente reducidos y al alcance de todas las fortunas. Se vende toda clase de útiles de mortuoria.

No olvidarse: calle de la Municipalidad N 244 Domicilio calle de Aguirre N° 184.

Guayaquil, Setiembre 13 de 1897

JUAN A. SALCEDO B

Relojero Mecánico

Graduado en la escuela Holística de Lancaster Pa. EE. U., próximamente abrirá su establecimiento.

Guayaquil, Sbre 14 de 1897.

Dr. M. H. Alcívar.

Especialidad en enfermedades de las vías urinarias.

Consultas todos los días de 1 á 5 de la tarde.

Se encarga también de hacer toda clase de investigaciones bacteriológicas y análisis medicinales de sangre, jugo gástrico, orina etc.

Vive en los bajos de la casa del señor José G. Robles calle de la «Carillón» entre las calles de «Sucre» y «Colón.»